

---

## Jean-Paul BAYARD

Salésien de Don Bosco,  
prêtre

(17 septembre 1938 -  
21 décembre 2003)



### BIOGRAPHIE

Il s'en est allé celui qui affichait une détermination à toute épreuve au cours de sa vie. Oui, Jean-Paul Bayard était un battant qui avait mis son énergie au service de l'Évangile.

À un certain moment de son parcours, à la paroisse St Jean Bosco à Montpellier, il avait opté pour le "Ministère du cimetière", à

---

Grammont. "Voilà, disait-il à ses amis, vous prenez un bus bondé dans une ville. Vous parlez aux personnes qu'il transporte de la résurrection, de la vie après la mort, du bonheur promis par Dieu pour toujours. C'est exactement ce que je fais dans ce cimetière de Montpellier. Je rencontre des hommes et des femmes de toutes origines et de toutes conditions et je leur parle de la vie d'aujourd'hui, mais aussi de celle de demain, c'est-à-dire en fait de celle des défunts qu'ils accompagnent en venant au centre funéraire".

C'était cela Jean-Paul, un prêtre, un salésien convaincu, décidé. Il lui fallait faire des choix dans son existence mais une fois la décision prise, il était tout entier à son affaire. Cela était vrai lorsque Jean-Paul effectuait ses études secondaires au Château d'Aix d'abord, à Caluire ensuite, à Heyrieux enfin. Doué, méticuleux, précis, avec un sens aigu de la méthode de travail, il ne pouvait que réussir avec brio. Il en fut de même lorsqu'il s'est agi pour lui de préparer à Landser, en Alsace, une licence en anglais en même temps qu'il effectuait son stage pratique et donc enseignait aux jeunes de cette maison. La licence de théologie fut obtenue dans la foulée à Lyon.

Dans ces conditions on pouvait penser que Jean-Paul allait s'orienter vers l'enseignement. Il n'en fut rien car - et c'est là que nous retrouvons l'homme des choix, des virages à angle droit - sitôt après l'ordination presbytérale, le 22 décembre 1967 à Chazelles sur Lyon, lieu de sa naissance, c'est la vie paroissiale qui commence sans jamais connaître d'interruption.

Jean-Paul entame son ministère à Romans où il est actif de 1968 à 1979. Il rejoindra ensuite Montpellier où il sera curé, en même temps que responsable de communauté jusqu'en 1989. Puis ce sont neuf années de service paroissial à Lyon, à la paroisse Notre Dame de Bon Secours. En 1998, il lui est demandé de retourner à Montpellier, toujours en tant que curé. Et c'est là qu'il découvrira un terrain d'action avec cette possibilité d'un témoignage auprès des familles en deuil. C'est là aussi que viendra le frapper le mal qui devait l'emporter, non sans qu'il lui ait opposé une résistance farouche qui a fait notre admiration. "Je me bats, disait-il. Je sais que mon mal est grave mais je compte, avec ma détermination, le surmonter". De fait il a vu partir le cardinal Louis-Marie Billé, son

---

archevêque de Lyon, frappé du même mal que lui à peu près au même moment. Jean-Paul a réussi à durer, son mal connaissant des rémissions mais pas de répit du fait qu'il poursuivait en lui son œuvre de mort avec obstination. Le parcours de Jean-Paul, commencé le 17 septembre 1938, dans le département de la Loire, s'est achevé le 21 décembre 2003 à l'Hôpital d'Alix, près de Lyon.

Un homme, un prêtre, un salésien d'une foi solide et au grand cœur nous quitte. Il a vécu une

période difficile mais qu'il a toujours considérée comme exaltante. Il l'a parcourue à la manière d'un cycliste qu'il était : avec entrain, fougue même, avec cette endurance que nous lui connaissons, cette part aussi de réserve dont il aimait s'entourer et qui trahissait le sérieux de sa démarche dans la ligne du Concile et de la fidélité "aux signes des temps".

**Père Job INISAN**  
*Provincial*

## TÉMOIGNAGES

"En entourant aujourd'hui Jean-Paul nous essayons de croire qu'aujourd'hui il découvre pleinement la lumière qu'il a cherchée toute sa vie, qu'il a voulu transmettre aux autres. Lui-même, aujourd'hui, nous le pensons, est pleinement envahi de cette lumière du Dieu d'Amour".

*(Mgr Thierry Brac de la Perrière -  
Extrait de l'homélie prononcée à  
Lyon Bon Secours lors des  
obsèques)*

"Après avoir conduit tant d'hommes et de femmes à vivre le

---

mystère pascal, Jean-Paul vient d'y entrer lui-même et il nous convie à faire de nos vies la même offrande à Dieu, dans un abandon confiant de nos personnes”.

*(Mgr Claude Azema - Extrait de l'homélie prononcée à Montpellier au moment des obsèques à Lyon)*

“Jean-Paul tu as tracé un profond sillon chez nous ...Tu nous as marqués tout particulièrement par ta prédication. Tenir la verticalité de la relation à Dieu en rendant compte des exigences de la foi dans l'horizontalité des relations humaines a été le centre de ta prédication et l'inquiétude constante de ton action pastorale”.

*(Père Luc Jourdan et Dominique Bourguet, prêtres à Montpellier)*

“J'étais responsable de la pastorale à Lyon lorsque Jean-Paul était curé ici. J'appréciais son sens pastoral. Il savait, avec art, dynamiser cette communauté. J'appréciais son sens missionnaire qui lui faisait rejoindre les plus petits et les plus pauvres. J'aimais beaucoup sa simplicité car, comme animateur de secteur, c'est en vélo qu'il montait toujours au grand séminaire de Francheville”

*(Père Devaux, Lyon)*

“Des Romanais et des Romaines sont tristes en ce jour, mais en même temps heureux d'avoir croisé ta route pendant onze ans... Jean-Paul tu as été un bâtisseur de vie, un homme au courage tranquille, un homme de foi ouvert à tous, un homme de fraternité, de partage.

Sans oublier ton amitié fidèle, toi qui disais : “Les amitiés sont autant d'étoiles qui nous aident à vivre”.

“Seigneur nous te rendons grâce pour tout ce que nous avons vécu avec Jean-Paul, nos rencontres autour de ta parole. Nous te rendons grâce pour la formation qu'il nous a donnée afin d'être " acteurs " dans la liturgie. Pour les petits groupes communautaires qu'il voulait et auxquels il tenait, où nous échangeions simplement sur notre foi, sur ce que nous vivions”.

*(Des paroissiens, paroissiennes de Lyon Bon Secours, Jeanne d'Arc)*